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Fecha:   06 de junio 2020 
Horario: 4pm am  
Coordinadora: Luz Eneida  
Moderadora: Ángela González          
Relatora: Germania Mercedes  
No de participantes: 11 
mujeres: ; 9 hombres:2 Otros:   
 

 

Descripción actividad: 06 de junio 2020  
RELATORÍA: CONVERSATORIO TERRITORIAL SAN CRISTOBAL 
 
Tipo de dialogo: territorial ______sectorial_____Ultramar______ 
 
Objetivo. Analizar la realidad viva en la Provincia San Cristóbal a raíz de la Pandemia del Covid-
19, para juntos-as elaborar propuestas para ser presentadas a los candidatos presidenciales, 
congresuales y municipales. 
 
Temáticas establecidas: salud, económico-social; político-institucional. 
 
Breve contextualización: 
 
Yasiris Madera  
Presentación de la Metodología:  
DIALOGO CIUDADANO por la recuperación de los derechos ciudadanos en la era del Covid-
19 articulación y coordinación para una sociedad fortalecida. 
Propósitos de Dialogo Ciudadano  
Analiza la realidad desde cada sector  
Identificar y programar acciones de manera conjunta teniendo en cuenta las urgencias 
sanitarias de toda la poblacion, y en particular de los grupos sociales más excluidos y 
empobrecido. 
Actuar articulada y organizadamente para cohesionar nuestro accionar e incidir con más 
fortaleza en las demandas y exigencias que realicemos como organizaciones sociales. 
Presentar propuesta del Dialogo Ciudadanos a las nuevas autoridades presidenciales, 
congresuales y municipales. 
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-socia 

C. Político institucional 

 

Ángel Luis : Primero Buenas Tardes saludando la asistencia a este evento que  me parece 
interesante para continuar en este proceso de dialogo , que si se hace de manera colaborativo 
enriquece  la posibilidad de cambio y  transformaciones que requiere la Rep. Dom, voy hablar 
desde el ámbito de San Cristóbal, nosotros ahora mismo estamos haciendo un trabajo de 
investigación de la cuenca del rio nigua, todo lo que implica  la participación de la gente, uso de 
suelo,  el manejo de los recursos naturales,  todo lo que tienen que ver con los recursos 
naturales en esa cuenca , pero con la mirada puesta en los tema del agua, cual es el uso el 
impacto, con relación al manejó del tema del agua,  caminando todo el territorio de san 
Cristóbal, hemos roto un poco lo que las autoridades han planteado , para ver que está pasando 
en la zona montañosa de San Cristóbal y  he observado un incremento de la desforestación,  de 
manera indiscriminada se ha aumentado la tumba y quema de árboles, ahora parece que las 
autoridades han dejado el país libre y las  personas están haciendo a diestra y siniestra, 
cortando árboles y sembrado aguacates,  el tema de la privatización de los rio, personas 
adinerada, han ido a la zona y están comprando terreno que pertenecen al rio, nos pertenecen 
a todos, porque es un patrimonio nacional , se ve como han  colocado  alambradas, impidiendo 
que la gente utilicen los ríos,  observo el cambio de uso de suelo, el pino de la loma, está siendo 
cambiado para sembrar chinolas, yautías ,  en una franca violación, de lo que pudiera ser 
nuestro ordenamiento territorial, pienso que sería un tema interesante  esa situación que se 
da en termino ambiental, que afecta el clima, ve la necesidad que el país tenga una mirada a la  
aprobación de la ley de agua, a la aprobación de ordenamiento territorial y todo el tema 
referente a la ley 163-03 para garantizar que los ayuntamientos, tengas más poder con esta 
problemática, así como de entrada seria lo que yo veo vital, que se ponga esa mirada al término 
del medio ambiental, somos un territorio insular y pareciera,como si los recursos tuvieran en 
abundancia, es lamentable que las autoridades ha hecho caso omiso, dejado el territorio 
prácticamente libre para que la gente haga y deshaga. 
 
Sarah Jorge :Con relación a la situación y la problemática en san Cristóbal ante el Covid-19 
podríamos decir que  a nivel de salud, ha sido un caos , ha relucido  más la problemática de 
salud que tenemos a nivel nacional y la problemática de salud que tenemos como municipio, 
yo participo de un grupo que hicimos en la Provincia que se llama seguimiento al covid-19 en 
San Cristóbal a raíz de todas las problemáticas que estaban surgiendo por la diferentes situación 
de salud en la cual se encontraban las personas en los diferentes sectores más empobrecida, la 
situación que presentaban problemáticas de salud que no solamente tenían que ver con el 
covid-19, sino problemáticas de salud que la gente tienen, hipertensión, diabetes no podían 
acceder a los servicios médicos, muchos sectores que habían personas con síntomas del covid-
19, las personas no sabían dónde ir, cuando iban al  hospital lo chequeaban, pero los  mandaban 
a sus casas, muchas gente en los diferentes sectores murieron esperando recibir una ayuda de 
hacerse una prueba, el acceso a la prueba y eso…tenemos información de personas en Sainagua 
que murieron, en Moscú, en Barrio Nuevo, en Lechería, que tenían situaciones con síntomas de 
covid y no sabían dónde pedir una ayuda y que se le cuidara  esto también a nivel de la situación 
socio económica del municipio y de la provincia también vino a desatar esta situación tan 
precaria , aquí no se guardó nunca una cuarentena en san Cristóbal, por la sencilla razón que la 
gente tenían que estar en la calle  porque no tenían que comer…ellos decían que para que los 
mate el hambre que los mate el covid, eso no es  una cosa que lo sabemos, no es algo nuevo 
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para nosotros los Dominicanos/as, que  el  porcentaje de personas que viven de un empleo 
informar es grandísimo, esas personas no podían trancarse en sus casas  teniendo  una familia 
que tienen proporcionarle una alimentación, aquí todo el tiempo estuvieron las calles ( los 
mercados, los supermercados los Bancos estuvieron llenos) la cuarentena era algo irreal. En lo 
político institucional, aquí las instituciones del Estado han  utilizado la situación de  
emergencias, para hacer su politiquería barata , se vivía predicando de que la gente no 
estuviera en tumulto pero ellos mismos propiciaban que se hiciera tumulto, porque eso que los 
padres de los niños/as fueran a las escuelas a retirar el desayuno que le daban a los niños  a 
repartir funditas, por un pan una lechita hacer filas, cuando se ponían a repartir las fundas que 
le daban lo hacían en tumulto , la gente tenían que ir a un lugar hacer tumultos, hacer filas sin 
guardar ninguna distancia,  han estado haciendo actividades que mantiene a la gente en la calle, 
es una situación político institucional que está completamente en desacuerdo y violentando 
una ley, son de las cosas que aquí hay que prestar atención. 

Luz Eneida: Es lo que Sarah dice, de verdad que desde el propio Estado, se promovió el tumulto, 
el Banco de Reservas es un ejmplo tiene 3 sucursales aquí, cerraron 2, acortaron el horario de 
trabajo 9:00 am 1:30 de la tarde y eso provocaba una aglomeración de personas, especialmente 
de personas envejecientes de 70 y 80 año, que pasaban dos y tres hora en una fila, para poder 
cobrar su pensión, yo estoy entre esos envejecientes  me tocó  vivir eso, el desorden 
institucional que se trabajó, desde la gobernación provincial por un ejemplo, se convocaron 
varios encuentros en el polideportivo y en barrios de cientos de personas para darles ayuda, 
pero juntos, aquí de donde debía orientarse la solución del problema se promovió todo lo 
contrario. 
 
Marcial Polanco: Primeramente felicitar este esfuerzo, no escuché muy bien la intervención del 
amigo Ángel Luis, porque me desconecté involuntariamente, nada yo pienso que la repercusión 
del Covid, no se puede analizar de manera unilateral, una cosa tiene que ver con la otra, yo digo 
que nosotros tenemos un Estado que ejerce y promueve violencia con sus mismo ciudadano y 
con la pandemia quedo aún más evidenciado,  el gobierno maneja los datos de la pandemia 
con un guion, en función de los intereses, que él quiere, los objetivos que están buscando que 
no es de controlar la pandemia, ni de proteger la vida de los habitantes, eso ha  quedado 
evidenciado, hacia donde nosotros debemos enfilar y hacer nuestro planteamiento en función 
de que  nosotros necesitamos que esto cambie no solamente que cambien de cara las 
autoridades sino también  que podamos exigir, la clave está en que haya participación de la 
ciudadanía en todo, por ejempló ellos  excluyeron no solamente sectores importantes del área 
de salud que no eran afines a ellos, excluyeron las dos organizaciones fundamentales, las juntas 
de vecinos  y las iglesias, son las instituciones que más conocen al ciudadano que más cerca 
están del ciudadano y lo excluyeron a todos o casi todos a los que son afines a ellos, ellos lo 
integran, las que son comité de bases de su partido ellos lo integran batalla tiene que ser para 
que  haya una integración de la ciudadanía, no hay manera que se le quiera dar respuesta a un 
problema si lo sujetos afectados no participamos de ellas , nosotros tenemos una experiencia 
que la vamos a escribir y la vamos a compartir en cualquier momento  con ustedes, en el 
aspecto por el ejemplo de la basura, que aunque no sea el tema directo, se puede reflejar, hay 
algo que se pueda hacer en otras áreas también, donde es que está el problema porque no se  
le da participación porque las cosas la manejan como un botín, no hay  transparencia ni en la 
toma de decisiones ni en el manejo de los recursos, porque si tú me dices a mí que te acompañe 
para tal sitio, tú tienes que decirme para donde vamos , por eso ellos  no le incluyen a nadie, 
porque hay que decir lo que ahí tenemos un ejemplo bien claro destituyeron a la Directora de 
Epidemiología de Salud Pública y destituyeron también al  Director del laboratorio Nacional, 
porque es un guión hay que dar los datos que le conviene al gobierno, aquí en San Cristóbal a 
la segunda semana de declarar el estado de emergencia iban 4 muertos y resulta que dos días 
después iba un solo muerto, cuando el presidente hablo por primera vez iban a rededor de 9 
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mil pruebas de que se habían hecho y el presidente dijo 40mil y el títere del ministro de salud 
pública dijo al otro día que eran 50 mil, mira por dónde anda la problemática aquí nosotros no 
sabemos que si lo que nos están diciendo es verdad el problema es real y hay que cuidarse., 
pero la cifra ellos la alteran en función de sus intereses, no sé si he sido muy aéreo , pero para 
poder dar respuesta a la satisfactoria a la población pasa por  la integración de la participación 
de la gente de la población y eso es lo que ellos nos han negado, ahora que nos acercamos a un 
cambio de autoridades si nosotros no tenemos la visión que no se trata simplemente de 
cambiar cara, aunque la cara que están, están podridas, pero no se trata de traer caras bonitas  
sino de una nueva visión, nosotros entonces vamos a seguir de mal en peor , esto no se sabe 
cuándo va terminar, aquí no hay autoridades que le duelan la población, podemos ver los 
negocios sucios que están haciendo en plena pandemia. 
No sé si mi participación fue un simple deshago, pero agradezco la participación. 
 

Mercedes Castillo: Saludos a todos/as los primeros irresponsables en esta provincia son las 
personas que dirigen salud pública y lo digo responsablemente porque tengo elementos de 
causa para decirlo, de las primeras personas que se conocieron con el virus aquí en San 
Cristóbal, fueron médicos y medicas profesionales de la medicina, una de esas medicas se le 
celebro el cumpleaños en la regional de salud pública, a los pocos días dio positivo y salud 
publica la regional no hizo cerco , eso se quedó calladito y otro elemento que tengo que me ha 
tocado fuertemente es mi hermano , mi hermano trabaja en el grupo Corripio, se le presentaron 
los síntomas, se le envió hacerse una prueba rápida dio negativo, pero con los síntomas…Luz 
Eneida se va reír porque yo casi soy una Dra. alternativa, pero gracias a esa alternatividad y  a 
otras cosas mi hermano está vivo, hace como un mes con esos síntomas que tenía mi hermano, 
se buscó ayuda en salud pública que estaban haciendo las pruebas,  venia el ministro se le dijo 
a través de influencias políticas, se le dijo a mi hermano que cuando el ministro viniera todavía 
es la fecha que estamos a la espera de esa prueba, detrás de  mi casa también salió una señora 
positiva y se ha podido solventar por las diligencias, particulares y privadas no por el Estado . 
Estoy con Ángel Luis a la depredación que tenemos en el municipio de San Cristóbal, muy 
cercano a mi casa los Novas, han depredado terriblemente porque van hacer una urbanización, 
como sabemos caobas centenarias han sido derriba y nadie se ha hecho responsable de los 
mismo y tampoco  van a tener consecuencias porque ese es el gran  problema que tenemos en 
este país y es que no hay grado de consecuencia por los delitos que la gente comete, y otro 
asunto que me preocupa es que las clases de la primarias de secundarias, serán a partir del 24 
de agosto y ahí déficit de aula y no veo a este gobierno, ni al ministerio de educación tomar 
medidas respecto al distanciamiento social en las escuelas, tengo familiares fuera, que los niños 
no quieren ir a la escuela, porque tienen que estar a dos metros de distancia y no pueden jugar 
con sus amiguitos…pero aquí no se ha dicho nada con relación a eso, se va iniciar las clases el 
24 de agosto y con aulas que cuentan con 50 alumnos, el ministerio de educación no ha 
decidido nada al respecto y ya agosto está aquí, esa son de las pequeñas cosas y hay más . 

Ángel Luis hizo mención sobre la ley del agua, ese tema hay que tomarlo con pinzas, yo les 
invito a ustedes, hicimos un diplomado del agua y ahí se nos enseñó varios engaños y aquí en 
San Cristóbal tenemos una empresa que es la que está detrás de eso, en el mundo no solo en 
Rep. Dom. la Nestlé está detrás del agua, quiere el agua para ellos manejarla económicamente, 
junto con el Banco Interamericano de desarrollo, ojo con esa ley del agua. 

Tania: Reciban un abrazo libre de coronavirus desde la comunidad de Semana Santa, aquí los 
problemas han sido diversos , hay una falta de institucionalidad para lo que ha sido el Covid, 
pero esto no escapa a la realidad, otra de las dificultad que tenemos en el caso de mi comunidad 
tenemos una clínica que es una UNAP…como lo dice su nombre UNAP nunca ahí  naa…no hay 
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manera de dar respuesta a los problemas, aunque  en esta comunidad  han habido varios casos 
de covid , incluso cuenta con  una muerta, ese es el tema salud . 
Esta el otro problema que  esta es una comunidad agrícola, que tienen muchas dificultades que 
hay situaciones incluso de hambre, no ha visto una respuesta desde el Estado que priorice ese 
sector, hablo de todas las comunidades que son aledañas a Yaguate , como Semana Santa,  
habido  ayuda del gobierno pero con la cara del Gonzalo, no ha dejado de estar presente pero 
se han distribuido de una manera muy particular, son más para  los miembros del partido,  no 
ha si atendiendo a las necesidades de la comunidad . 
En otros aspectos en el problema medio ambiental, la comunidad donde vivo  creo que es la 
más golpeada , a raíz del Covid también se han aprovechado, han sacado material del rio niazo 
a todas hora, hay toque de queda para todos menos para los camiones, aquí se agarran 
personas presas porque están en la calle después de la 7 am, pero no se agarra un camión que 
va cargado de arena, que incluso lo que hacen es sacarlo en la noche depositarla en un lugar, 
se saca del rio se deposita en un solar y se saca en el día, el rio tiene que tener 5 o 6  lancera 
móviles dentro de sus mismo cause, porque ahora hay una modalidad nueva para sacar el 
material y es haciendo una grasera encima de una patana que se puede mudar de un lugar a 
otro y de ahí se va extrayendo , este es uno de los crímenes más grande que se están haciendo 
en estos tiempo de pandemia. 
 
Otra situación es en nuestra comunidades están las mujeres que están dedicadas al trabajo de 
cuidado, a servir, el trabajo domésticos y para nadie es un secreto que la mayoría de esas 
mujeres se han tenido que quedar en sus casas, sin disfrute de sueldo, a eso le agregamos una 
población haitiana indocumentada que tampoco accede a ninguno de los programas del Estado 
y que nadie va en su auxilio , porque  no votan y no  son atractivos, son de los problemas que 
más hemos tenido que enfrenar en la comunidad durante este tiempo de pandemia, aunque 
es un tiempo de pandemia nosotros siempre decimos que estamos en las casas pero no 
estamos en silencio , no nos hemos podido callar es nuestra realidad. 
 
Marianela: Que bueno que hicimos este encuentro, que es un mecanismo para buscar 
soluciones, la situación es difícil ahora pienso que se va ir agravando a consecuencia del covid 
la situación económica que nos va afectar a todos, el problema sanitario que tenemos pienso 
que no fue la pandemia que provoco la crisis sanitaria, es la falta de inversión en el sistema de 
salud que existe en nuestro país, normalmente aquí no se piensa en salud, aquí no se piensa en 
la gente, porque antes de la pandemia la gente se estaba muriendo porque cuando vas a un 
hospital y no encuentra ni siquiera un hilo para una sutura, el que no tiene un seguro médico o 
mejor dicho aparte del seguro médico el que no  tiene con que pagar, no tiene acceso realmente 
a salud, en ese sentido yo pienso que las próximas autoridades deben hacer una mayor 
inversión en salud, que nosotros estemos vigilante para que inviertan más en salud realmente 
para que se piense en la gente. 
En cuanto a la institucionalidad realmente aquí casi en todos los órdenes hay una violación a la 
institucionalidad porque aunque la constitución establece que aquí hay tres poderes del Estado 
realmente está controlado por uno , porque la justicia la controla  desde presidencia y el poder 
legislativo que debe de ser el control de la presidencia, si bien es cierto está controlado por el 
presidente porque ellos tienen la mayoría , en ese sentido yo pienso que las nuevas autoridades 
que surjan tienen que comprometerse hacer una reforma al sistema de justicia, una 
independencia de poderes, no podemos continuar así con un ministerio público que obedezca 
burdamente al gobierno, ustedes ven cuando se presentó el problema electoral de febrero, 
descaradamente el presidente le pide al ministerio público que deje la investigación, 
claramente se demuestra que el procurador responde a lo que el gobierno diga y tiene cierta 
razón, porque quien lo nombro a él… el procurador le está haciendo política desde el comité 
central del PLD, Yo pienso que una de las primeras medidas que debe de tomar el próximo 
presidente es que el Ministerio Publico se elija de otra manera, no puede ser que el procurador 
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general de la Republica  sea   un miembro del partido, no importa el partido que gane , no 
puede ser miembro del partido tiene que  buscarse otra forma para elegirlo, en este país 
nosotros no tenemos garantía , como se controla la impunidad, vemos como los recursos del 
Estado lo uso Gonzalo para política y nadie puede decir nada porque dónde lo vamos a someter, 
en ese sentido pienso que debemos  mantener vigilante y hacer que las próximas autoridades 
se comprometan y no solo que se comprometan sino que cumplan.  

Bienvenida:  Hemos tenido muchas dificultades aquí en la zona norte donde vivo , hemos 
tenido formalmente no se ha dicho quien ha muerto de coronavirus , pero sin embargo han 
muerto jóvenes, persona que tiene otras dificultades pero de repente se van, aquí hay un  joven 
de 40 y algo que falleció porque era hipertenso y diabético , entonces en los ríos que fue 
atenderse no lo atendieron porque lamentablemente las personas en este país  se enferman 
de coronavirus porque las demás enfermedades no fueron atendidas  y esa es la primera  causa 
que muchas personas empeoraran  su salud, todavía hay  hospitales  que no están atendiendo 
otras dificultades y personas que están con otros problemas, tengo una vecina que esta con un 
problema urinario , no saben dónde ir se cansan de llamar a lugares y le dicen que los 
especialista no están yendo a sus consultas , yo creo que poca gente se están muriendo aquí  
sino fuera por todos esos remedios caseros que están haciendo la gente yo diría que aquí  
hubiera más muerte , ha sido una irresponsabilidad del Estado con los servicios  de salud, los 
servicios de emergencia de las Unap comenzaron hacen poco y como dijo Tania las Unap usted 
va y no encuentran un medicamento, lo que encuentra es lo básico, que quizás la gente ya no 
quiera usar, porque en otros lugares lo descontinuaron, eso ha ocasionado más dificultades, da 
pena porque aquí se han muertos varios jóvenes, que le han dado infarto, eso me ha llamado 
mucho la atención, porque está sucediendo en estos momentos, no sé si es producto de esto, 
pero esta raro, no sé si es porque no consiguen las informaciones y los hospitales a tiempo. 
Otra cosa que coincidimos con  Tania es el rio Haina que tenemos acá, uno de los que todavía 
mantiene agua, hemos tenido los camiones indiscriminadamente sacando los materiales , 
hemos llamado algunos lugares…pero dime tú nadie ha hecho caso , para ellos no ha visto 
cuarentena, aquí en mi lado hay varios lugares tú bajas por la cercanía del rio y tú ves las pilas 
de materiales que lo sacan indiscriminadamente y se lo llevan , para esto tipos de cuestiones 
se han hecho de la vista gorda para un sin número de problemas que hay , por ejemplo aquí 
paso que en un edificio colapso el sistema sanitario, llamamos 911, llamamos bombero y todos 
vinieron a mirar y después más nada , la población sea sentido que hemos vivido en este tiempo 
sin ningún orden , sin ninguna autoridad a quien hacerle las reclamaciones, la gente dejo de 
llamar porque no había respuestas . 
Muchas personas ha tenido que vivir el covid  desde su casa, Haina que es parte de San Cristóbal 
ha tenido muchas dificultades, todavía hay hospitales que no están atendiendo , se han muerto 
varias personas jóvenes, no sabemos si es por coronavirus o por las dificultades que tenía ellos 
no hay prevención , no hay planificación para caso de desastre  de hecho con las ayudas , hay 
personas esta es la hora que no ha recibido ninguna ayuda, muchas personas no han podido 
resolver los problemas que tenían con su tarjeta, los teléfonos no lo tomaban. 
 Esto nos dice que las nuevas autoridades que puedan surgir, como población necesitamos ver 
nuevas estrategias de cómo vamos a luchar por nuestros derechos, yo creo que nos 
encontramos en un momento que la gente no  sabe para donde coger, es un reto para las 
autoridades que suban cambiar muchas cosas en este país que tenemos cambiar, nosotros los 
comunitarios tenemos que ver la forma que podamos aportar algunas ideas, para ver si alguien 
nos presta atención, yo creo que la crisis que ahí no es del coronavirus, creo que es la crisis de 
un país de un Estado que se ha manejado como finca personal y que nunca ha pensado en la 
gente, el coronavirus vino a sacar los trapos afuera , el coronavirus sirvió para sacar cosas y 
mostrarnos que hay muchísimas cosas que han estado funcionando porque habían tenido la 
suerte de que no habían explotado una por algún lado, todo eso debe de llamarnos mucho a la 
atención. No podemos culpabilizar a esa persona que sale a la calle a buscar que comer para 
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sus familias, quienes más situaciones están pasando son los pobres de nuestro país y quienes 
somos los pobres las personas que somos más discriminada, las mujeres, tenemos que hablar 
todo este tema, para cuando haya una segunda ola de coronavirus en este país.  
 
Sarah: Una cosita que tenemos que tener presente es que con esto de la pandemia, aquí en 
nuestro país nunca ha visto un plan, se ha trabajo improvisado, hacer cosas pero sin tener un 
plan estratégico, de cómo enfrentar y como solucionar la problemática de covid-19, eso es una 
gran debilidad y por ende , es como nosotros y nosotras hemos sido gobernada, un gobierno 
que es lo que vive es en base se hacer cosas pero sin planificarla , sin tomarlas, hacer un plan 
de acción que es lo que vamos hacer, cuáles son los resultados, somos hijos de la improvisación  
y eso es una problemática grave. 

 
2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 
A. En lo local 
B. En lo regional  
C. En lo nacional 

 
Marcial:  En cuanto a que dificultades nosotros vamos a presentar o estamos presentado, por 
ejemplo aquí en el caso de San Cristóbal sabemos que el ministerio de medio ambiente actúa 
como un cartel y en estos momentos más , tomando en cuenta que el coronavirus es una 
afección pulmonar se está dando algo que es la tala de árboles ,están cortando muchísimos 
arbóleles en San Cristóbal, para aprovecharse en estos tiempos y ustedes saben que ese es un 
ingrediente que viene agravar la salud de la población, la destrucción del medio ambiente en 
términos general va a seguir impactando de manera negativa en la población .En termino de 
articulación  se hace necesario que sigamos desarrollando estas alternativas de articulación 
porque es la única manera en la que nosotros podemos poner en evidencia todo este desastre 
y advertirles  a las próxima que viene que aquí hay una sociedad distinta , ver como seguimos 
ampliando este radio de acción en la población. 

Bienvenida:  A mí me parece que también el coronavirus ha sido una gran oportunidad con el 
uso de las redes  y no es que yo crea que se va a cambiar el mundo por la redes, pero yo creo 
que es un mecanismo muy importante ahora mismo, que están metidas en todo lo que es el 
tema de las redes, muchas veces nosotros de reunión en reunión, reuniones largas, 
documentos largos, la nueva generación no está por leer mucho, no está por estar en una 
reunión mucho tiempo , esta oportunidad puede llegar para nosotros llegar más a esa 
generación  que esta y para nuestra generación significa un reto porque no manejamos tanto 
estas redes, la verdad que en el camino hemos tenido que aprender, usar las redes para 
comunicarnos…a veces digo que bueno que vino la pandemia porque de no haber sido así, yo 
misma me negaba de estar tantas horas metidas en la redes, pero uno ha podido  poder 
comunicarse con gente en todas partes del país, pero también en todas partes del mundo, 
también nos ha servido para ver ideas y nuevas experiencias de trabajos, experiencia que uno 
puede extrapolar a nuestros territorios dando noticias a esas cadenas gratis y los periodista 
estamos teniendo más problemas para comer, están utilizando periodistas gratis no 
profesionales , porque nosotros no utilizamos esos recursos también , enfocado en la línea que 
queremos. 
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3-¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 
 
No hubo intervenciones  

 
4-Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 
la actual? 

No hubo intervenciones  
 

5-Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

Bienvenida: Yo creo que realmente podemos mantener las articulaciones y acciones , porque 
a veces uno se siente solo en sus grupo  y podemos articularnos a través de la redes, como las 
ultimas concentraciones que se han hecho, la marcha verde  fue a través de la redes, yo creo 
que nosotros como organizaciones tenemos que ir buscando esas nuevas chispa de como 
coordinarnos más con nuestras comunidades, nos va economizar algunos tiempos algunos 
recursos que tenemos que invertir para movernos de aquí y allá, debemos de ver el uso la redes 
como una oportunidad más  para ampliarnos , para ampliar nuestra convocatoria, nuestra 
forma de resistencia , usar mucho más las redes, las grandes cadenas noticieras están sacándole 
el jugo a la gente que sean los reporteros y le están. 

Marcial: Yo creo que nosotros autoconvocarnos para una próxima y multiplicar el esfuerzo que 
hizo Luz Eneida y ver cuantos se pueden sumar, que garanticemos nosotros. 

Bienvenida: El uso de las redes para las articulaciones, estoy con Marcial quedarnos nosotros 
articulado e invitar a más comunidades que se sumen. 
 
Luz Eneida : Yo creo en lo que ustedes dicen , déjenme decirle algo , de Palenque estaba 
comprometida  la ADP , ella dice por un mensaje que no pudo entrar, está el caso de la ADP de 
villa Altagracia, la ADP  de San Cristóbal también se comprometido a participar , les quiero decir 
que debemos invitar a gente que puedan aportar de la provincia a gente que no está En 
organización pero tiene una incidencia , Damaris Ramírez es periodista ,es de San Cristóbal y 
tiene un medio de comunicación . 
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 
Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas  

A. Salud  
B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad) 
C. Político-institucional  

- Denunciar el Incremento de la desforestación, y exigir tomar medidas para controlar 
la tala y quema indiscriminada de árboles 

- Promover la participación de la ciudadanía en todo 
- Las próximas autoridades deben hacer una mayor inversión en salud 
- Estar vigilantes para que inviertan más en salud realmente para que se piense en la 

gente. 
- Una de las primeras medidas que debe de tomar el próximo presidente es que el 

Ministerio Publico se elija de otra manera, no puede ser que el procurador general de 
la Republica sea   un miembro del partido, no importa el partido que gane, no puede 
ser miembro del partido tiene que buscarse otra forma para elegirlo 

 
¿Qué articulaciones se pueden hacer?  

- Articularnos a través de las redes, como las ultimas concentraciones que se han 
hecho, la marcha verde fue a través de la red,  

- Tenemos como organizaciones que buscar nuevas chispas de como coordinarnos más 
con nuestras comunidades, nos va economizar algunos tiempos algunos recursos que 
tenemos que invertir para movernos de aquí y allá, debemos de ver el uso la redes 
como una oportunidad más para ampliarnos, para ampliar nuestra convocatoria.  

 
 
CONCLUSION DEL ENCUENTRO: 
 
Los comunitarios de la provincia San Cristóbal destacaron el caos que se generó en  San 
Cristóbal a raíz de la pandemia, un sistema de salud colapsado, insuficiencia  de pruebas, 
identificaron un casos de un joven que  falleció y la comunidad no se enteró si fue por covid 
o por otras afecciones , destacaron el mal manejo de las propias autoridades de salud ante el 
protocolo de la pandemia, los comunitario resaltan que en San Cristóbal no se acató la 
cuarentena que las personas salían porque la gran mayoría son empelados informales , que 
no pueden quedarse en sus casas porque mueren de hambre, abogan para un tema de 
prioridad para las nuevas autoridades sea la salud, una mayor inversión del presupuesto para 
salud. 
Identificaron que un gran mal que esta afectando a San Cristóbal, a parte de la crisis sanitaria 
provocada por el covid-19, es una crisis Medio Ambiental, denuncian que en el tiempo de 
cuarentena las autoridades de Medio Ambiente han descuidado SC y esto conllevado el corte 
indiscriminado de árboles, así como la practica indiscriminada de sacar arena del rio, una gran 
preocupación para la provincia. 
 
Destacan la falta de institucionalidad, así como también que las nuevas autoridades deben de 
comprometerse a elegir el Procurador General de otra forma que no sea la que se utiliza, que 
haya una independización del poder ejecutivo y la Procuraduría de la Rep. 
 
 
 

 


